
勇于担当 敢为先锋
奋力创造新时代新奇迹

昨天，浦东开发开放 30周年庆祝大会在
上海世博中心举行。 习近平总书记在大会上
发表的重要讲话， 在浦东广大干部群众中引
发强烈反响，大家倍感振奋，充满信心

    昨天， 中国科学院上海药物研究所原所

长陈凯先在浦东开发开放 30 周年庆祝大会

上发言。大会结束后，他仍难以平复激动的心

情：“作为浦东开发开放的一名参与者， 我亲

眼见证了张江生物医药和集成电路等科技前

沿领域从无到有、从小到大、从弱到强的发展

历程。 今天在大会上聆听了习近平总书记的

重要讲话，倍感振奋！ ”

生物医药领域的“从 0 到 1”，是一个周

期长、风险高、投入大的创新过程，需要一种

久久为功的战略定力， 更依赖能够滋养创新

力的空气、水和土壤。 1992 年夏天，浦东张

江，成立了中国第一个以“高科技”命名的开

发园区，为“科技创新引领发展”播下了一颗

“从 0到 1”的种子。2003年，中国科学院上海

药物研究所从浦西搬迁至此。 这是陈凯先在

担任药物所所长期间做出的战略决定， 也为

建设张江“药谷”注入了新药研发“原动力”。

2008 年以来，陈凯先参与新药创制国家

重大科技专项的立项和组织实施， 担任总体

专家组成员和技术副总师， 取得了一批重大

成果。他表示：“习近平总书记强调，要把原始

创新能力提升摆在更加突出的位置， 努力实

现更多‘从 0 到 1’的突破。 我们将继续大力

弘扬浦东开发开放体现出来的拓荒精神、改

革精神、敢为人先精神，为我国的新药事业继

续贡献力量， 真正让中国人用上中国科学家

研制的好药！ ”

    陆家嘴与浦东开发开放同龄。 中国伟

大的改革开放战略， 铸就了陆家嘴金融城

今天的辉煌。陆家嘴管理局党组书记、局长

张宇祥告诉记者，“昨天在庆祝大会现场，

总书记提到了在浦东诞生的众多第一，其

中说到的第一个第一，就是 1990年浦东开

发开放后，国务院批准设立的、中国第一个

以‘金融贸易’ 功能为特色的国家级开发

区———陆家嘴金融贸易区。 ”

他表示，“我们将牢记总书记的殷殷教

诲和殷切嘱托，把新的历史方位和使命，放

在‘两个大局’中加以谋划，全面落实。将陆

家嘴金融城建设成为具有更强全球资源配

置力的国际一流金融城、 全球金融产业链

重要支撑、 世界级总部功能集聚高地和国

际化营商环境最优示范区； 加快完善金融

市场体系、产品体系、机构体系、基础设施

体系， 更好地服务国际金融资产交易平台

和更高能级的总部经济建设， 更好鼓励和

吸引各类人才参与金融城建设， 在浦东创

造改革开放新奇迹、 更好服务国家改革发

展大局中争当开路先锋、勇当排头兵。 ”

    “浦东要在基础科技领域作出大的创新，

在关键核心技术领域取得大的突破， 更好发

挥科技创新策源功能。”张江（集团）有限公司

党委书记、董事长袁涛表示，总书记在讲话过

程中，对浦东如何全力做强创新引擎、打造自

主创新新高地作出了详细部署，对集成电路、

人工智能、 生物医药等关键领域的攻坚作出

了重要指示。

“我们将按照总书记的重要讲话精神，

进一步聚焦世界前沿科技，前瞻布局战略性

新兴产业，加快提升张江人工智能岛、张江

机器人谷、张江细胞产业园等特色园区的产

业能级，加快推动田志刚院士 NK 细胞项目、

杨广中教授纳米机器人项目等代表世界前

沿科技水平的重大项目落地张江；进一步优

化创新创业生态，推动更多的龙头企业开放

创新资源赋能中小企业； 进一步做好基础

研究和产业化的双向连接， 主动对接科研

院校的创新资源， 加快张江创新药产业基

地和医疗器械产业基地建设， 推动更多生

命健康领域的科技创新成果在张江转化落

地。 ”袁涛说。

    对于城市治理，总书记讲话中也提出了

新要求。 推进城市治理，根本目的是提升人

民群众获得感、幸福感、安全感。浦东新区塘

桥街道党工委书记朱洪明对记者表示，总书

记在讲话中特别强调要提高城市治理现代

化水平，开创人民城市建设的新局面。

“我们将深入学习领会总书记的讲话

精神，以更高标准、更严要求、更实举措，大

力推进‘家门口’服务体系、‘15 分钟服务

圈’、美丽家园建设等，在社区治理上跑出

新速度，在群众服务上增添新活力，在城市

建设上打造新亮点， 不断满足人民群众对

城市高品质生活的向往与追求， 把光辉前

景转化为美好现实。 ”

    聆听总书记的讲话后，深刻体会到要以

人民为核心，人民对美好生活的向往就是我

们的奋斗目标。 浦东新区文体旅游局局长黄

玮表示，作为一名文化工作者，将认真践行

总书记的嘱托，通过长三角文采会、长三角

文化空间大赛等平台，让公共文化服务更加

均衡化、优质化，让人民群众有更多获得感、

幸福感。

    上海中心大厦建设发展有限公司党委

书记、总经理顾建平告诉记者，他在上海中

心大厦连续工作了将近 15年，参与了从最

早策划建设一直到现在的运营， 在这个过

程中， 非常荣幸地三次见到了习近平总书

记。因为一个项目能三次见到总书记，顾建

平觉得非常激动、自豪。

昨天上午的大会， 总书记全面回顾了

浦东开发开放 30年创造的伟大时代奇迹，

并从新的历史方位， 为浦东向更高层次改

革开放， 勾画了发展蓝图， 指明了发展方

向。听完之后，顾建平备受鼓舞、倍感振奋，

对上海、对浦东、对上海中心大厦的未来更

加充满信心、期待。

如今，投入运营的上海中心拿下了中国

绿色三星运营认证，并被评为绿色建筑示范

工程，有望成为超高层建筑的绿色标杆。 在

人文领域，上海中心正开展文商旅融合全新

发展模式，给建筑注入文化之魂，让建筑变

得温暖、可阅读，在上海之巅多维度讲好浦

东的故事、上海的故事、中国的故事，全方位

展现社会主义现代化国际大都市的风采。
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深刻领会总书记重要讲话精神

深入贯彻十九届五中全会精神
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